
ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ НОРМЫ



ОРФОГРАФИЯ

Орфография- это 
1)Система правил правописания слов
2) Раздел науки о языке, который определяет 

единообразные способы передачи на письме 
слов с помощью буквенных и небуквенных 
графических средств( дефисов, пробелов, 
черточек)

Например: товарищ, по-товарищески, на днях,  
во-да(при переносе)



ОРФОГРАММА

� Орфограмма- это такое написание в слове, 
которое соответствует определенному 
орфографическому правилу. Одни 
написания в словах являются 
орфограммами, а другие – 
неорфограммами. 

Например: ведро , столб, на миг, как-нибудь 
(орфограммы выделены)



ОПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ ПРИЗНАКИ
Тип орфограммы Опознавательные признаки
 буквы: 
  гласные
  согласные

 -безударность
-шипящие и Ц перед гласными,

-конец слова
-стечение согласных
-Н перед гласными в конце слова

 не обозначающие звуков Ь 
неразделительный 

-мягкие согласные
-шипяще на конце слова
-[ца] на конце глаголов

Ъ и Ь разделительные -звук [й] после согласных и перед 
гласными е, ё, ю, я, и

большие -начало предложения текста
-наличие собственных имён и 
собственных наименований



дефис -сложные слова
-приставки кое-, в-, по-,
-суффиксы  -нибудь, -либо, -то,
-частицы  -то, -ка,

слитные и раздельные 
написания(пробел)

не, ни, бы, же; предлоги, 
сложные слова

чёрточка(при переносе) конец строки



� Орфограммы бывают в разных частях 
слова, между частями слова и между 
словами

Орфограммы - буквы Орфограммы- дефисы, 
пробелы, черточки

-Во всех частях слова:
приехал, разделить;
расти, ложка;
сучок, земляной;
в поле, паштет

-между частями слова:
кое-как, еле-еле;
куда-нибудь, 
 темно-зеленый;

-между словами:
стол-то;      принеси-ка;
не друг(а враг), в 
одиночку –между 
слогами:
во-да



ОРФОГРАФИЧЕСКОЕ ПРАВИЛО

� Орфографическое правило-это 
инструкция, в которой указывается условия 
выбора правильных написаний(орфограмм 
в словах)



УСЛОВИЯ ВЫБОРА

� Условия выбора – это фонетические, 
словообразовательные, морфологические, 
синтаксические и смысловые особенности 
слов, которые определяют, что следует 
писать в том или ином случае.



УСЛОВИЯ ВЫБОРА ПРАВИЛЬНЫХ 
НАПИСАНИЙ

Условия выборы примеры
Фонетические:
-ударение, безударность
-шипящие и Ц

-мягкие согласные
-озвончение и оглушение согласных

Словообразовательные:
-часть слова
-однокоренное слово

Морфологические:
-часть речи
-признаки частей речи; склонение и 
падеж; спряжение и лицо

вода(воды)
желудь
коньки [н’]
косьба [з’]
ложка [ш’]

приклеить, овражек,
дуб-дубок

в верху(дома) и вверху

На опушке(I скл., п.п.),
Видит (II спр., 3-е л.)



Синтаксические:
-смысловая связь

Смысловые:
-значение слов
-значение части слова

В осеннем лесу
 полоскать(белье)
Поласкать(ребенка)
Преотличный (очень 
хороший)
Приехал(приближение)



ГРУППЫ ОРФОГРАММ

� Безударная гласная в корне

Поверяемые 
ударением

Чередующиеся Не проверяемые 
правилами

Трава
Сосна
Лесок
тянуть

Слагать, сложить, 
растение, росли, 
отрасли, росток, 
касаться, 
коснуться

Топор, винегрет, балкон



ПРАВИЛА

1. Чтобы не ошибиться в написание 
безударной гласной в корне, нужно 
изменить слово или подобрать 
однокоренное слово, в котором 
проверяемая гласная была бы под 
ударением: река - реки; новинка - новый

2. В корне –лаг- - -лож- безударная А 
пишется перед Г, безударная О пишется – 
перед Ж: положить, располагать



3. В корне –раст- - рос- безударная а 
пишется перед СТ, Щ 
Искл.: росток, отрасль.

4. В корнях с чередованием Е и И ( -бер- - -
бир-,        -мер- - -мир-, -дер- - -дир-, -тер- - -
тир- и т.д.) пишется буква И, если после 
корня стоит суффикс  –а-

5. В корне –кос- - - кас- в безударном 
положение пишется А, если после корня 
стоит суффикс –А-, и буква О если этого 
суффикса нет. Прикасаться, прикоснуться



6. В корне –гор- - -гар- в безударном положение 
пишется буква О. Сгореть

7. Непроверяемая гласная в корне слова 
следует запомнить и проверить по словарю.

8. Если исходное слово началось с И, то в 
однокоренном слове с приставкой на 
согласную пишется букв Ы. После приставки 
сверх- пишется и. Разыграть, 
сверхинтересный.



СОГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА

Проверяемые Непроизносимые Непроверяемые

Салазки
кров

Сердце
ясный

вокзал



ПРАВИЛА
1. Чтобы не ошибиться в написании 

согласной в корне слова, нужно изменить 
слово или подобрать такое однокоренное 
слово, в котором после проверяемой 
согласной стоит гласная или согласные В, 
Л, М, Н, Р.

2. Что бы не ошибиться в написание 
непроизносимых согласных при стечение 
согласных в корне слова, нужно подобрать 
такое проверочное слово, в котором этот 
согласный произносится отчетливо. Если в 
стечение согласных при изменении слова 
согласный не произносится, то он и не 
пишется. 



3. Непроверяемые согласные в слове 
следует запомнить и проверять по 
словарю.



ГЛАСНЫЕ И СОГЛАСНЫЕ В 
ПРИСТАВКАХ
� Правила
1. В приставках (кроме пре- и при-) в 

безударном положении пишется такая 
гласная, которая слышится в этой же 
приставке под ударением. Для этого надо 
подобрать другое слово, где эта приставка 
находится по ударением.



2. Если приставка обозначает 
присоединение, приближение, близость 
или не полное действие, то в ней пишется 
буква И (это приставка при-). А если 
приставка близка к значению к слова 
очень или к приставке пере-, то в ней 
пишется буква Е (это приставка пре-).



3. В приставках, кроме оканчивающихся на З
(С), пишется такая согласная, которая 
слышится в это приставке перед гласной 
или перед Р, Л, М, Н. Для этого надо 
подобрать другое слово с данной 
приставкой, стоящей перед гласной или 
перед Р, Л, М, Н. 

4. В приставках на З и С перед звонкими 
согласными пишется З, а перед глухими 
согласными – буква С.



ГЛАСНЫЕ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

� Правила
1. Если в корне поле шипящего слышится 

под ударением О, то писать надо Ё. 
Искл.: крыжовник, шорох, шов, капюшон, 
шомпол, трущоба, чопорный, шорник, 
шоры.

Запомни! Ожог(руки) – существительное 
 ожёг (руку)- глагол



2. После Ц под ударением в корне пишется 
О. Безударную гласную после Ц надо 
проверить ударением. 

3. После шипящих и Ц под ударением в 
суффиксах существительных, 
прилагательных и наречий, в окончаниях 
существительных и прилагательных 
пишется буква О, без ударения – буква Е.



4. После шипящих под ударением в окончаниях 
глаголов слышится О, а пишется буква Ё.

5. В суффиксах страдательных причастий под 
ударением пишется буква Ё, без ударения – 
буква Е (если они образованны от глаголов на  
-ить)

6. После шипящих Ж, Ч, Ш, Щ не пишутся Ы, Ю, 
Я, а пишутся И,У, А. 
Искл.: брошюра, жюри, парашют.



ГЛАСНЫЕ И,Ы ПОСЛЕ Ц

� Правила
1. Буква И после Ц пишется в корнях слов и в 

словах на –ция.
Искл.: цыц, цыган, цыпленок, цыкать, на 
цыпочках.

2. В суффиксах прилагательных и в 
окончаниях им.п. мн. я. и род. п. ед. ч. после 
Ц пишется Ы.



ГЛАСНЫЕ В СУФФИКСАХ РАЗНЫХ ЧАСТЕЙ 
(КРОМЕ НАРЕЧИЙ)
� Правила
1. Чтобы правильно написать гласные в 

суффиксах  -ек и –ик, надо просклонять 
эти существительные. Если при 
склонении гласный выпадает( является 
беглым), то в суффиксе надо писать букву 
Е, если при склонении гласный не 
выпадает, то в суффиксе надо писать 
букву И.



2. Если причастие или прилагательное 
образовано от глагола на –ать или –ять, то 
перед одной или двумя Н пишется буква Е.

3. Если в настоящем или в будущем времени 
глагол оканчивается на –ываю(-иваю), то в 
суффиксе в неопределенной форме, в 
прошедшем времени в причастиях  и 
деепричастиях надо писать буквы Ы и И. 
Если в настоящем или в простом будущем 
времени глагол оканчивается на –ую(-юю), 
то в суффиксе –ова-(-ева-) в 
неопределенной форме, в прошедшем 
времени в причастиях и деепричастиях 
надо писать букву О или Е



4. В суффиксах действительных причастий 
настоящего времени –ущ-(-ющ-) и –ащ-(-
ящ-) пишется:

1) Буква У или Ю, если причастие 
образовано от глагола I спряжения,

2) Буква А или Я, если причастие образовано 
от глагола II спряжения.



5. В суффиксах страдательных причасти 
настоящего времени –ем-, -им- пишется:

1) Буква е, если причастие образовано от 
глагола I спряжения,

2) Буква и, если причастие образовано от 
глагола II спряжения.

6. В суффикса –ен- в существительных на –
мя пишется буква Е.



7. В наречиях с приставками из-, до-, с- на 
конце пишется буква А, если наречие 
образовано от прилагательных, в котором 
нет этих приставок. В остальных наречиях 
с приставками из-, до-, с- на конце 
пишется буква О.



НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ ОРФОГРАММЫ В 
СЛОВАХ
❑ Перенос слова
� Правило:
Слова переносят по слогам. Одну букву на 
переносят на следующую строку и не 
оставляют на предыдущей стоке.
Буквы Ъ, Ь, Й не переносятся на следующую 
строку.
При стечении согласных перенос свободный. 
Если в слове две одинаковые буквы, то одна 
оставляется, а другая переносится.



❑  Соединительные гласные в сложных 
словах

� Правило:
В сложных словах после твердых пишется 
соединительная О, а после мягких 
согласных, шипящих и Ц – соединительная 
Е



СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ


